M. REVUELTA GONZÁLEZ, S.J., 2006: *Once calas en la historia de la Compañía de Jesús.* «*Servir a todos en el Señor*». Madrid, Universidad Pontificia Comillas, 335 pp.

El curso pasado ha sido el último de la docencia del profesor Manuel Revuelta. Su trayectoria académica ha estado muy ligada a nuestra Universidad, en las Facultades de Ciencias Humanas y Sociales (Departamento de Humanidades) y de Teología (especialidad de Historia de la Iglesia), aunque ha enseñado en otras Universidades y ha impartido cursos y conferencias en otros muchos ámbitos. Coincide su jubilación con el año jubilar jesuítico, en el que estamos recordando a los tres primeros miembros de la Compañía de Jesús: Ignacio (450 años de su muerte), Fabro y Javier (500 años de sus nacimientos). Posiblemente previendo el final de su etapa docente, M. Revuelta nos obsequió el año pasado con una selección de sus artículos más breves, al margen de sus obras más voluminosas, sobre los avatares de la historia de la Iglesia en la España Contemporánea. Ahora recopila artículos suyos sobre la historia de la Compañía de Jesús. Seis de ellos son reelaboraciones actualizadas de estudios ya publicados, pero cinco son totalmente inéditos.

Por la coincidencia con el año jubilar jesuítico, el libro está estructurado sin esfuerzo en torno a los tres primeros jesuitas, cuyos aniversarios se conmemoran. Cada artículo se escribió con una finalidad concreta, pero el conjunto resulta fácilmente ordenado en torno a las tres figuras jesuíticas. A San Ignacio se le dedica el primer capítulo. A San Francisco Javier, tres que versan sobre las misiones jesuíticas más emblemáticas y también fecundas en problemas: las Reducciones del Paraguay y la controversia sobre los ritos chinos, aunque se atiende también a una aventura no tan conocida: la reanudación desde España de las misiones de Hispanoamérica y Filipinas tras la restauración de la Orden en el siglo xix. A propósito del beato Pedro Fabro, presenta cuatro artículos que tienen que ver con la predicación, la enseñanza y la colaboración con los seglares, facetas todas de la actividad del jesuita saboyano.

El subtítulo de la obra lo subraya: San Ignacio pensó para la Compañía una gran variedad de ministerios, englobada en el doble amor a Dios y al prójimo. A lo largo de sus alrededor de 466 años de existencia —no hay que descontar los que van de 1773 a 1814, pues la Orden nunca dejó de existir totalmente pese a la decisión papal— los jesuitas han desempeñado actividades variadas. En este libro, sin ser una historia completa, se ofrecen calas en estos quehaceres distintos. El término «calas» está perfectamente justificado. Una de las últimas acepciones del vocablo en el Diccionario de la RAE es «investigación en algún campo inexplorado del saber». Se acomoda este significado al libro, lo mismo que las acepciones más comunes: probar una parte de una fruta o tantear el estado de una obra o una pared. Pues se trata de aproximaciones parciales a una realidad más amplia. Las calas son muestras pequeñas, que hacen gustar algo más grande y, al mismo tiempo, pruebas de solidez o debilidad de un conjunto.

Cronológicamente abarcan desde la fundación hasta la actualidad y así están ordenados: desde San Ignacio hasta la Universidad Pontificia Comillas. Revuelta es especialista en la historia contemporánea: ha publicado ya tres gruesos volúmenes sobre la Compañía española en el quicio de los siglos xix y xx —y estamos a la espera de su culminación— y un estudio acertado que llega hasta el xxi. Pero se mueve ágilmente y con dominio en todos los períodos de la historia jesuítica.

Tras historiar a San Ignacio en una síntesis precisa, completa y equilibrada, en la que ha actualizado la bibliografía (Parte I), estudia tres instituciones antiguas que per-

viven hoy: la provincia jesuítica de Andalucía, los Colegios y la transformación de las Congregaciones Marianas en Comunidades de Vida Cristiana. Como se ve, esta Parte II sintetiza la estructuración administrativa de la Orden y dos de los ministerios más característicos; la enseñanza y la pastoral, todo ello en una evolución dinámica, porque las tres parcelas de la historia han experimentado una clara evolución, no idéntica ni acompañada siempre por el mismo éxito, que Revuelta analiza con precisión. La Parte III se ocupa de las misiones extranjeras, centrándose en las más famosas de la Antigua Compañía: las Reducciones del Paraguay y la polémica sobre los ritos chinos, hitos eximios de la historia occidental y oriental de la Compañía y de la Iglesia. Sobre ambas sigue apareciendo bibliografía abundante y el autor la toma en consideración con tino y apertura mental. La parte siguiente aborda la expulsión de los jesuitas de España y la extinción posterior de la Orden a escala universal. «La gran tribulación» es otro asunto sobre el que se sigue publicando y del que en los últimos años se han ido aclarando los entresijos que llevaron a la decisión pontificia. Una vez más Revuelta muestra su conocimiento de lo publicado, su ponderación de juicio —que no le impide desmontar con fundamento afirmaciones ambiguas de otros (p. 183)— y su imparcialidad aunque escriba de la Orden a la que pertenece, imparcialidad ya demostrada en otras ocasiones. Por último (Parte V) se abre a cuatro realidades variadas de la época contemporánea española: las cuatro expulsiones que ha sufrido la Orden en España en los siglos xix y xx —nuestra nación, en comparación con otras, ostenta en este punto un récord nada halagüeño—, la restauración realizada desde España de las misiones en Hispanoamérica y Filipinas, una vez estabilizada la presencia jesuítica en la península tras tantas expulsiones, las misiones populares en la región levantina a finales del xix y una aproximación a la historia de la Universidad Pontificia Comillas, que conoce bien por archivos, publicaciones y por propia experiencia.

En todos los escritos, amplios y breves, del profesor Revuelta, aparecen unas constantes que configuran un estilo y una forma de hacer historia: el apoyo en datos contrastados y en la bibliografía existente. En este aspecto destacan sus estudios sobre la Provincia Bética, las Reducciones y la extinción de la Compañía. Como ha hecho en otros de sus escritos, bebe en fuentes no sólo jesuíticas. Aunque utiliza abundantemente los archivos de la Orden (escritos oficiales y particulares) y el Diccionario Histórico de la Compañía de Jesús, emplea también documentación franciscana (sobre los ritos chinos) y periódicos anticlericales cuando estudia las misiones populares en Valencia y sus alrededores. Como es habitual en él, es equilibrado en sus juicios, no por falta de compromiso, sino valorando los datos y la realidad tal como fue: así al exponer las causas variadas de la extinción papal de la orden, lejos de opiniones maniqueas y simples, o la descripción detallada de los éxitos y fracasos en las misiones populares levantinas. Hay también síntesis precisas y claras, fruto de mucha reflexión y de abundantes lecturas, que aclaran trayectorias sobre datos sólidos: sobre San Ignacio, los Colegios y la Universidad Comillas. Como en toda su obra, hay gran comprensión de las debilidades humanas, que nunca niega, escamotea ni oculta, pero con las que jamás se ensaña, como tampoco lo hace con colegas que mantienen otros puntos de vista. Y siempre un estilo ágil y claro que hace fácil y agradable la lectura.

Loa escritos recogidos aquí y en la anterior recopilación son breves. Aunque por su tamaño y en comparación con sus obras más extensas podrían llamarse «Obras

RECENSIONES 701

menores», por su hondura y calidad no lo son. Son una prolongación de su enseñanza —verba volant, scripta manent— de la que hemos gozado en nuestra Universidad y de la que, de formas diversas, esperamos seguir gozando. Su voz, siempre autorizada y luminosa, nos seguirá ayudando a mirar con verdad y cariño nuestro pasado y a aprender de él para el presente y para el futuro.

RAFAEL M. SANZ DE DIEGO, S.J.

A. DE MIGUEL, 2005: El arte de envejecer. Ed. Biblioteca Nueva, Madrid, 284 pp.

Amando de Miguel es catedrático de Sociología de la Universidad Complutense de Madrid. Ha publicado más de un centenar de libros, entre los últimos títulos cabe destacar: Sobre gustos y sabores, Los españoles y la religión, Servir al rey, La mili 1939-2001 (en colaboración con Jesús Martínez Paricio) y Secuestro prolongado. Es colaborador habitual de la Cope, la Razón y Libertad Digital.

«Este ensayo plantea el proceso de envejecimiento de la sociedad como un suceso personal que puede resolverse con más o menos gracia. Cada etapa de la vida, según la edad, revela unas u otras posibilidades. La relación con el dinero caracteriza de modo especial a las personas mayores en esta sociedad, que es más de inversión que de consumo.

Un enigma demográfico difícil de resolver es el de la superior longevidad de las mujeres respecto de los varones. El secreto está en la disposición a cuidar de las otras personas. En contra de lo que se estila hay que plantearse la realidad de la muerte. Debe quedar claro esto de la «muerte digna» y las trampas que puede tener.

Sobre la soledad de los mayores hay algunos estereotipos que conviene analizar con cuidado. Por lo mismo, el análisis descubre que hay otros muchos lugares comunes sobre la vejez.

El texto ofrece algunas tácticas para envejecer con parsimonia y dignidad. El método consiste en escuchar a algunas personas que han explicado el proceso de envejecimiento. Lo fundamental es no perder la curiosidad por el mundo y mantener ocupada la mente. Se aducen algunos ejemplos, así como el testimonio personal del autor, por si pudiera ser de alguna utilidad. El texto contiene mucha información, pero se lee con facilidad, sin muchos tecnicismos y, cuando cumple, con ironía.

(Tomado de la contraportada del libro)

La obra está articulada en 11 capítulos en los que va analizando la vejez desde distintos ángulos:

- 1. El mito de la edad dorada.
- 2. Las etapas de la vida.
- 3. Los mayores y el dinero.
- 4. Envejecimiento, longevidad, jubilación, excedencia.
- 5. Un enigma demográfico sin resolver: la mayor longevidad femenina.
- 6. La ancianidad y la muerte.